

Mitgliederinformation

des Vereins „Internationales Bodensee-Schiffahrtsmuseum - Juni 2021

Sehr geehrte Mitglieder,
sehr geehrte Damen und Herren,
es ist uns allen bewusst: Das schönste Schiff am Bodensee, das Dampfschiff Hohentwiel, gehört dem Internationalen Verein Bodensee-Schiffahrtsmuseum, kurz IBSM.

Der Verein IBSM, tritt am 1. Juni 2021 mit einem Anteil von 35 % in die Gesellschaft „Historische Schifffahrt Bodensee“, kurz HSB, ein. Die mehrheitliche Entscheidung des Vorstandes zu dieser Beteiligung an der HSB und zu einem Pachtvertrag mit der HSB erfolgte nach einem längeren Prozess der Abwägung. Die Diskussionen im Vorstand des Vereins waren kontrovers und führten bedauerlicherweise auch zu Rücktritten. Der Vorstand hatte zusätzlich zwei alternative Lösungen sondiert und sorgfältig die Vorteile und Nachteile abgewogen.

Die Betreibergesellschaft HSB für die zwei historischen Schiffe Hohentwiel und MS Oesterreich stellt nach Auffassung des Präsidenten des Vereins, Josef Büchelmeier, eine vernünftige und tragfähige Struktur her. Die Kooperation der beiden historischen Schiffe war bereits 2018 mit dem gemeinsamen Interreg-Projekt in die Wege geleitet worden. Know-How und Erfahrung der Hohentwiel sollten damals für die MS Oesterreich genutzt und im Rahmen von Leistungsverträgen bezahlt werden.

Die neue Betreibergesellschaft HSB beendet nun die bisherige Gesellschaft, in der die Gemeinde Hard die absolute Mehrheit von 75,2 % hatte, der Verein IBSM aber seit Jahrzehnten alle finanziellen Risiken wie auch die Kosten zum Erhalt des Schiffes trug. Nun ist der Einfluss der Gemeinde auf 10 % zurückgedrängt. Mit je 35 % - und damit auf Augenhöhe - sind die beiden Schiffseigner der historischen Schiffe Hohentwiel und MS Oesterreich an der HSB beteiligt. Die Beteiligung von 20 % der Schweizer Schifffahrt SBS ist nach Auffassung von Josef Büchelmeier deswegen wertvoll, weil jetzt eines der großen Schifffahrtsunternehmen vom See mit im Boot ist. Auch könne dadurch der Einsatzbereich der historischen Schiffe erweitert werden.

Der Eigentümerverein IBSM verfolgt nicht in erster Linie wirtschaftliche Ziele, wie in seiner Satzung festgelegt ist. Sein Zweck ist es, das vollständig vor über 30 Jahren restaurierte Schiff Hohentwiel als Museumsschiff und Fahrgastschiff für

die Öffentlichkeit zu erhalten und zu betreiben. Der Verein versteht sich, so Büchelmeier, allerdings selbst nicht als „Tourismusbetrieb“, sondern in erster Linie als Verein zur Erforschung und Vermittlung der Schifffahrtsgeschichte am Bodensee. Nach der Satzung ist es jedoch möglich, sich an Gesellschaften zu beteiligen.

Das Schiff bleibt weiterhin im uneingeschränkten Eigentum des Vereins IBSM. Durch die Verpachtung an die HSB und die zusätzlich möglichen Gewinnanteile aus der HSB wird es künftig ein solides Fundament für die Finanzierung aller Verpflichtungen des Vereins IBSM beim Erhalt der Hohentwiel geben. Die Vereinsaktivitäten werden zudem künftig einen stärkeren Akzent bei Veranstaltungen und Angeboten beim nicht kommerziellen Satzungszweck haben. Dabei sollen Häfen und Orte am ganzen Bodenseeufer besucht werden. Der Verein versteht sich im Übrigen als internationaler und grenzüberschreitender Verein in der Bodenseeregion und wird von Mitgliedern aus den drei Ländern getragen.

In der aktuellen Situation seit Anfang 2021 hat der Verein IBSM zusammen mit seinen beiden Sektionen Deutschland und Schweiz nicht unerhebliche Finanzmittel eingesetzt. Unter anderem beim Werftaufenthalt in Romanshorn, aber auch zum Erhalt der bisherigen Gesellschaft HSG und der Arbeitsplätze der Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter in Hard - insbesondere in den durch die Pandemie ausgelösten Schwierigkeiten. Der Anstoß, Benno Gmür als Sanierer und Geschäftsführer nach Hard zu holen, war Anfang 2021 vom Vorstand des IBSM ausgegangen und auf Antrag im Aufsichtsrat und der Generalversammlung beschlossen worden.

Der Dank des Vereins gilt heute vor allem dem Team des Dampfschiffs, das unter den Kapitänen Reinhard Kloser und A. Konstatzky in 30 Jahren zum Erfolg der Hohentwiel auf dem Bodensee beigetragen hat.

Weitere Informationen erfolgen auf der Mitgliederversammlung, die baldmöglichst terminiert wird. Ebenso folgen Vorschläge zum Vorstand und zu weiteren Entscheidungen.

Mit freundlichen Grüßen
Josef Büchelmeier
Präsident IBSM